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EN SANTIAGO MÁS PREPARADOS Y ALERTAS
Con el tema, Fortalecimiento de la capacidad de la

provincia para enfrentar sismos de gran intensidad (en la
ciudad de Santiago de Cuba), fuertes vientos, inundaciones
por lluvias intensas, sequía y desastres de origen sanitario,
se realizará este sábado 21 y domingo 22, el ejercicio
popular Meteoro 2022, en su edición 35.

El primer día y a nivel de los órganos de dirección se
evaluará el pronóstico de la temporada ciclónica que
iniciará el primero de junio y se conocerá la actualización
sobre la situación sismológica y la apreciación sobre la

actividad sísmica en la provincia; esta jornada también
incluye el trabajo de los grupos y subgrupos del Consejo de
Defensa Provincial, sobre las misiones como respuesta ante
un sismo de gran intensidad.

Durante el día 22 los principales integrantes del Consejo
de Defensa Provincial realizarán una visita a la Estación
Central del Centro Nacional de Investigaciones
Sismológicas donde recibirán un informe del sistema de
vigilancia y monitoreo ante el riesgo sísmico y en el aledaño
Campito de Dolores se puntualizarán las comunicaciones.

Posteriormente formarán las fuerzas y medios en el trébol
de laAutopista Nacional y el Teatro Heredia a continuación,

emplazarán un hospital de campaña con sus aseguramientos
en un área deportiva del reparto Nuevo Vista Alegre
mientras se trabaja en la intervención integral en las
manzanas de mayores riesgos en el consejo popular de
Agüero Mar Verde.

Al mismo tiempo, todos los municipios de la provincia de
Santiago de Cuba ejercitarán los aseguramientos multilate-
rales a la cabecera provincial ante la ocurrencia de un sismo
de Gran Intensidad; el énfasis en el tema en cuestión
responde al riesgo, altamente conocido por la población, de
que ocurran movimientos sísmicos intensos, un escenario
ante el que deben estar cada vez más preparados y alertas.

Yuzdanis Vicet Gómez

Hoy y mañana ejercicio popular Meteoro 2022

Por la capacidad de crecerse
ante las adversidades, en un
período en el que el sector apenas
recibió visitantes foráneos,
reordenar sus servicios, orientarse
hacia el público interno y dar
batalla frente a la Covid-19 y las
limitaciones económicas y
financieras, l

Así lo hizo saber Rafaela Matos
Ross, secretaria provincial del
Sindicato de Hotelería y Turismo
quien destacó, además, sus

reconocimientos como Líder de la
Calidad, Eficiente Nacional, y Por
la Senda del Triunfo en 2019; el
Sello al Valor en 2021 y la
bandera Proeza Laboral merecida
en marzo del presente año.

El Complejo Centro Ciudad está
compuesto por cinco instalacio-
nes de la que forman parte el
hostal San Basilio y los hoteles
San Félix, Imperial, Enramadas y
el Casa Granda, este último sede
del homenaje.

Isela Viamonte Mendoza,
directora del Complejo dijo a la
prensa que “este reconocimiento
se convierte en un gran compro-
miso a mantener tan especial
condición con mayor calidad y

buen servicio, ratificando los
indicadores de eficiencia
económica, y siendo mejores
servidores públicos para el pueblo
y para los visitantes extranjeros".

Igualmente la distinción fue
conferida al Hotel Carisol-Los
Corales y la bandera de Proeza
Laboral a Costa Morena.

En el acto de reconocimiento
estuvieron presente Soraida
Lozano, delegada provincial del
Mintur; René Berenguer Rivera,
secretario general de la CTC;
Katia Báez Cámbara, subdelega-
da de la Delegación Cubanacán ,
entre otros funcionarios y una
representación de los trabajadores
del centro.

a Central de
Trabajadores de Cuba entregó la
bandera de Vanguardia Nacional,
al Complejo Hotelero Centro
Ciudad en nuestra provincia.

Lucía Montes de Oca Fusté

El colectivo de la panadería
Baraguá se empeña en
preparar a los futuros

panaderos; un oficio que la
población siempre agradece

Son medidas audaces,
innovadoras. Lo que
debemos hacer para

enfrentar las complejidades
que afrontamos en el

entorno económico del país

Detalles de la venta de
módulos de cocción y otros

¿Cómo podemos proteger a
nuestros niños de la peligrosa

hepatitis aguda grave?

“La producción de alimentos
es una cuestión de Seguridad

Nacional”
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La Feria del Libro retorna a
Santiago de Cuba y será una
realidad desde el jueves 26

de mayo hasta el domingo 29

BANDERA VANGUARDIA
NACIONAL PARA COMPLEJO

CENTRO CIUDAD
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FALLECIDOS

Lupe, Idalmis y María Elena

Mi saludo para ustedes que me esperan cada sábado para
conocer de la cotidianidad de la provincia...

EMMA Reyes, vive en el edificio 18 plantas, piso 6, apartamento 608,
micro 9 centro urbano José Martí, afirma: “Resulta irrespetuosa la situación de la venta
del pan normado en Micro 9. La panadería no está funcionando desde hace varios meses
y el pan lo traen de otras unidades, hay problemas con la transportación, la materia
prima y el equipamiento, pero el pan llega y se vende a cualquier hora y dura el tiempo
que cada dependiente considere, a veces en menos de dos horas se acaba y no se repone,
no se da información de si habrá o no. Además no se está recibiendo nada para los
ancianos, no se está expendiendo yogurt para los niños y los padres ya no sabemos qué
dar de desayuno y merienda a nuestros hijos y adultos mayores, por lo que estamos
urgidos de recibir una respuesta”…

IDELISA
Agüero Reus, directora del Distrito 4 de Vivienda responde a la vecina de Tres Cruces,
entre Princesa y Santa Rosa: “En la evaluación del caso con la Dirección Municipal de
la Vivienda se constató lo expuesto, comprobándose que está en el plan de construcción
de inicio y desarrollo del 2022, encontrándose en proceso de tramitación de la licencia
de construcción por Planificación Física, luego de existir toda la documentación técnica
constructiva se procederá por la Empresa de Mantenimiento Constructivo # 2 a la
construcción de su inmueble”…

JORGE Luis Arce Ferrera, director general de la Empresa Alimentaria, responde sobre
lo sucedido en la panadería El Constructor: “Se procedió a realizar acción de control
sorpresiva constatando que existe dificultad con los sartenes que están deteriorados y
tienen incrustamiento de grasa. No obstante, se indicó el empleo de alternativas para
evitar tal situación, aunque se aclara que el pan que se producía ese día no tenía esta
dificultad. Se evidenció que se trabaja con harina de trigo dos que no reúne las mejores
características para la elaboración del pan. La jefa de la Unidad productiva Nro.5
Carmen Rosa Reyes Nápoles, informó que se han tomado una serie de medidas técnicas
y organizativas, las cuales fueron analizadas por la Dirección del Distrito y los factores
de la comunidad (Delegada y Presidente del consejo de El Caney)”…

YOLANDA Magalys
Rodríguez Rodríguez de Calle Sastre entre 9 y 11 reparto Mariana de la Torre se queja
por el vertimiento de agua que corre por toda la calle lo que trae consigo que el preciado
líquido no llegue a los vecinos que residen en la zona alta…

… Ya me voy, segura de que nos
encontraremos por cualquier parte de Chago ….
Chaooooooooooooooooooo

LÁZARO
Romero Figueredo, director del Distrito 1 de la
dirección municipal de Vivienda, responde sobre el
micro vertedero existente en el apartamento #1 del
edificio S-16, micro 7, centro urbano José Martí: “Se
le explicó a la demandante que el apartamento tiene
propietario y que debía dirigirse al departamento de
Higiene y Epidemiología de su área de Salud, y
coordinar con los factores de la comunidad para la
limpieza del inmueble, teniendo en cuenta que su
propietario es un alcohólico que deambula. Se volvió
a contactar con la compañera, quien refiere que ya se
limpió, pero constituye un peligro, porque no tiene

puertas ni ventanas y se presta para muchas cosas, explicándosele nuevamente
que el propietario es el responsable de realizar las reparaciones del apartamento.
En cuanto a las indisciplinas sociales que se suscitan en el lugar, le informamos que
le corresponde a los factores de la comunidad velar porque hechos como esos no
ocurran”...

EL Consejo de vecinos del bloque E-51 del
centro urbano José Martí, dice: “La concentración de agua albañal en los sótanos,
que por demás están sellados, puede provocar un accidente parecido al que
ocurrió hace unos años en el bloque D, ese sumidero provoca concentración de gas
metano, el cual es altamente explosivo; hay que evitar males mayores”…

OSMANY Kindelán Rizo, de General Peraza #
302½, entre Pedrera y Calle 7, reparto Flores, dice: “El lunes 9 de mayo, me
mandaron un giro internacional, me dirigí al Correos Central, -es donde único se
cobra ese tipo de giro-, me informaron que no se estaba pagando porque no había
conexión, indicándome que llamara y me diera una vuelta, todos los días me dicen
lo mismo. El 12 del propio mes me dirigí nuevamente al Correos y nada; al hablar
con la jefa de turno me dice que eso era problema de La Habana, pregunto y si el
dinero hubiera sido para una urgencia..., quién responde por la demora”…

VARIOS
santiagueros se me han acercado para preguntar por qué el servicio de Expreso
Nacional que brindaba Ferrocarriles de Cuba, no está funcionando, lo que trae
consigo que quienes desean trasladar bultos de una provincia a otra deben pagar
precios abusivos a los camioneros, de ahí la importancia de que se restablezca ese
servicio o por lo menos se le dé una explicación al pueblo…

SABADAZO pasó el
jueves pasado por el frente de Los Algarrobos y observó que continúa brotando
agua albañal del registro que está a la entrada de la instalación; es inconcebible
que aunque se publicó los encargados de dar solución al problema hayan hecho
caso omiso y continúe la insalubridad en el lugar

Sabadazo

13/5/22: Armando
Estevez Vega. Ejército
Rebelde Columna 9.
San Luis.

14/5/22: Juan Alcides
Pérez del Bosch. Lucha
Clandestina.

15/5/22: Onel Miclín
Díaz. Internacionalista.

15/5/22: Fernando
M u ñ o z C a b r e r a .
I n t e r n a c i o n a l i s t a .
Palma Soriano.

Caída del cubano más universal

Carlos Miguel Odio Lluany

Al sol usted cara abrió
Lastimoso descender
La Cuba supo perder
En lo oscuro no murió
Dos Ríos se estremeció
Quijote de la cultura
Mambí, prodigio y cordura
¿Quién no lo tiene vigente?
Estás vivo, estás latente
Versos, frases y bravura
Cajobabo ¡Que Playita!
Historia y fiel misión
Hoy libre nuestra nación
Guatemala y una niñita
La Edad de Oro recita
AIsmaelillo recordamos
Hay Martí, losas y ramos
Patria es Humanidad
Simpleza, ejemplaridad
Yun universal cubano.

La Empresa de Investigaciones y Proyectos Hidráulicos

Lic. Fe Mileny Gomys
Fuentes/Director Capital Humano

convoca: Dos Especialistas B de Proyectos e Ingeniería,
Categoría Ocupacional: Técnico. Grupo Escala: XV. Salario
Escala: $4 210.00. Salario Total: $4 210.00. Requisitos:
Graduado de Nivel Superior en la Especialidad Hidráulica y
tener años de experiencia/ Un Director de Unidad
Empresarial de Base. Categoría Ocupacional: Cuadro. Grupo
Escala: XXI. Salario Escala: $5 560.00. Salario Total: $5
560.00. Requisitos: Graduado de Nivel Superior y tener
conocimientos de la actividad hidráulica y afines, años de
experiencia. Se realiza pago anticipado de distribución de
utilidades a los trabajadores.

Los interesados presentarse en la Dirección de Capital
Humano de la Empresa, sita en: Avenida de Las Américas,
S/N Frente a Micro-7, centro urbano José Martí, en el horario
de 7:30 a.m. a 5:00 p.m. Presentar Curriculum Vitae y título
de graduado. Teléfono: 22632739.

Ofrendas florales del General de Ejército
Raúl Castro y del presidente Miguel Díaz-
Canel, presidieron el tributo al Héroe
Nacional José Martí, en el mausoleo que
atesora sus restos,

aído en combate hace 127 años, también
fueron depositados arreglos florales en
nombre de Esteban Lazo, presidente del
Consejo de Estado, y del pueblo cubano.

Como parte de la ceremonia, jóvenes que
cumplen el Servicio MilitarActivo protagoni-
zaron la tradicional Guardia de Honor,
instituida en igual fecha de 2002.

Hasta el monumento del fundador y
delegado del Partido Revolucionario Cubano,
acudieron para rendir tributo estudiantes,
integrantes de organizaciones políticas y de
masas, trabajadores y el pueblo santiaguero.

Diana Sedal Yanes, rectora de la
Universidad de Oriente, afirmó: “Cuba es
Martí. El ser cubano se define por el ser
martiano. Difícilmente pueda encontrarse en
cualquier otra latitud que las ideas de un
hombre tengan tanta influencia en la
formación de una nacionalidad y en el
devenir histórico de su pueblo. Sus ideas han
modelado la construcción de la nación
cubana hasta nuestros días y han sido
referencia obligada para cualquier tipo de
proyecto político”.

Sedal Yanes enfatizó en la guía del
pensamiento, la vida y obra del Maestro
durante los instantes más complejos para la
Patria, como inspiración para generaciones
de jóvenes de todos los tiempos. Desde su
ideología, ética y antiimperialismo martiano
se forjó la Revolución cubana.

En el acto entre poemas y declamaciones
se escuchó la pieza “Para que el Apóstol no
muera”, en las voces del proyecto joven

Príncipe Enano; y la compañía
Ballet Santiago escenificó la
obra “Aguas Primaverales”.

en el Cementerio
Patrimonial Santa Ifigenia.

En homenaje al Apóstol de la independen-
cia, c

Asistieron a la conmemora-
ción el Comandante de la
Revolución Ramiro Valdés
Menéndez, viceprimer ministro
y Héroe de la República de
Cuba; José Ramón Monteagudo
Ruiz, miembro del Comité
Central del Partido y Primer
Secretario en la provincia, y
Beatriz Johnson Urrutia,
miembro del Comité Central,
del Consejo de Estado y
Gobernadora.

TRIBUTO A MARTÍ, A 127 AÑOS DE SU MUERTE
Milagros Alonso Pérez

Convocatoria

El pepino es un excelente
aliado en tu rutina de
belleza facial, es muy
hidratante y actúa como antiinflamatorio
natural. Es fuente de vitamina A (encargada de
ayudar en la producción de colágeno) y reduce
las líneas de expresión, imperfecciones y
manchas.

· 1 pepino y jugo de un limón
Licúa el pepino junto al jugo hasta obtener

una mezcla homogénea. Coloca la mezcla
sobre todo el rostro, deja por 15 minutos y retira
con agua fría. Esta es una mascarilla facial
casera para todo tipo de piel y que te ayudará a
mantenerla limpia e hidratada. Debes aplicarla
solo de noche para que el jugo de limón no
produzca manchas en tu piel.

1. Mascarilla de pepino y limón

CONSEJO
DE BELLEZA

ETERNO MARTÍ

Ing.Argemis Orozco Peñalver

Se eclipsó el sol en Dos Ríos
Pero se encendió una estrella
Que junto a la luna ella,
Da destellos de rocío.
Estrella siempre brillante

Para Cuba y para el mundo
Calando allá en lo profundo
Iluminó al Comandante.
Autor moral del Moncada,

Guió a la generación
Que forjó nuestra nación,
Con el filo de su espada.
Hoy en Dos Ríos, la victoria

Es un símbolo inmortal,
Ysiempre estará en la gloria,
Nuestro Héroe Nacional.

Raudo cabalga un caballo
Monta un mambí bravío
Yes derribado en Dos Ríos
Un diecinueve de mayo.
Brota de su pecho un rayo
Por la manigua que sangra
Ycultiva con su mano franca
El inmenso y patrio crisol
Trotando de cara al sol
Por el honor de la Patria.
Tan alto como la Palma
Se expande su gran virtud
Que sigue irradiando luz
Con su doctrina martiana
Cien años y en el Moncada
Resucita más fuerte
Yburlándose de la muerte
Porque a la vida se aferra
Con los pobres de la tierra
Sigue echando su suerte.

Ysigue cabalgando

Esmérides Sánchez Hernández

Foto: Miguel Rubiera(ACN)
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Hoy damos acuse de recibo a la misiva de
Maricelis Martínez Limonta, vecina de Calle 24,
apartamento # 3, entre 19 y 25, reparto Agüero,
para exponer lo que está pasando con los trámites
para legalizar una parcela que le fue otorgada.

“Desde el 19 de enero del 2014 se me entregó por
el Consejo de Administración Municipal de
Santiago de Cuba una parcela, la cual fue radicada
en ese mismo año en agosto con registro de entrada
290, fue pagada según los documentos bancarios.

“Después de esta fecha y hasta este momento, he
realizado varios trámites para poder resolver la
legalización de esta difícil situación que fue
provocada por los funcionarios de Planificación
Física y Vivienda en todos sus niveles.

“Al pasar tantos años y de tramitaciones
engorrosas se me concede el derecho perpetuo de
la parcela en fecha 7/7/21, pero resulta que con una
fecha anterior a la mía una persona que aparente-
mente no se conoce, ocupa mi parcela de forma
ilegal.

“He contactado varias veces con el Director
Municipal de Planificación Física, han enviado un
inspector para corroborar si mi parcela existe y no
me han dado respuesta, lo cierto es que alguien
construyó una vivienda de madera en el lugar y los
vecinos plantean que no vive nadie.

“¿Quién debe responder por esta contradicción?
Lo cierto es que sigue pasando el tiempo y mi
problema tiene ocho años de espera”.

Una espera que data de ocho años

LOS MISMOS PERROS CON LOS MISMOS COLLARES
En una ocasión escribí -y ahora lo

reafirmo- que desde el triunfo de la
Revolución cubana, todos los gobiernos
de los Estados Unidos, tanto republica-
nos como demócratas, han sido los
mismos perros con los mismos collares.
Algunos han ladrado menos, pero han

mordido igual.
Desde Eisenhower hasta Biden, han circulado por la Casa

Blanca siete administraciones republicanas y seis demócra-

tas. Y ninguna ha renunciado al empeño de destruir a la
Revolución. No ha quedado método sucio por aplicar,
mentira por decir ni intento de aislar a Cuba, de matar a este
pueblo por hambre o enfermedades, o rendirlo por cobardía.

Todo lo han ensayado. Y en todo han fracasado. Ahora se
empeñan en impedir la presencia de Cuba en la Cumbre de
Las Américas. Y lo hacen, como siempre, en nombre de la
democracia que tiene en ellos el peor enemigo y violador en
el mundo. Y en nombre de los derechos humanos, siendo
ellos los causantes principales de que en el planeta que

habitamos existan tantos humanos sin derechos.
Sin embargo, cada vez son menos los gobiernos insumisos

al imperio brutal. Cuba, sea en la Cumbre de LasAméricas o
desde la cumbre de su moral y dignidad, continuará defen-
diendo sus razones y su verdad. Y no cejará en su lucha para
continuar siendo un pueblo heroico, libre y soberano,
defensor del principio fidelista de que nacimos en un país
libre que nos legaron nuestros padres y primero se hundirá la
Isla en el mar antes que consintamos en ser esclavos de
nadie.

Orlando
Guevara
Núñez

Estados Unidos contra Cuba:

PUEBLOPUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu

Hasta la tarde de este 20 de mayo existían ocho unidades térmicas con
averías, entre estas, la número uno de Felton; las cuatro y cinco de Nuevitas
(que debió incorporarse al sistema en la noche del viernes aportando 115
megawatts); las tres y cinco de Renté, y tres unidades generadoras del
Mariel, donde se incluye la número cinco, prevista a entrar en funciona-
miento este sábado.

Continúan los mantenimientos planificados en Felton 2, Mariel 8 y
Tallapiedra, lo que representa el 14 % de la disponibilidad total del sistema.
Asimismo, está prevista la puesta en marcha de la unidad ocho del Mariel la
próxima semana, con 80 megawatts.

Como se ha explicado, los bloques cuatro y seis de Renté están en servicio.
La capacidad de generación que tenemos en el Sistema Eléctrico, no

permite cubrir toda la demanda en los próximos días, aunque en la medida
que se incorporen bloques generadores las afectaciones irán disminuyendo.

Se cuenta con los recursos y se trabaja para solucionar las averías en el
menor tiempo posible.

Como hasta ahora, se informará oportunamente a la población de los
niveles de afectación en cada una de las provincias. (Información ofrecida al
cierre de esta edición).

Empresa Eléctrica informa

En la más reciente intervención del
Ministro de Economía y Planificación,
Alejandro Gil Fernández, en la Asamblea
Nacional del Poder Popular, se refirió a la
actualización de la estrategia económica y
comentó, además, sobre algunas de estas
disposiciones.

Como preámbulo explicó que se cuantifi-
can 411 empresas con pérdidas, que 314
están pagando sin regirse de manera
obligatoria por la escala salarial del país, lo
que es positivo, así como que, hasta el 20 de
abril, el Ministerio de Economía y
Planificación había aprobado 3 074 nuevos
actores económicos, de los que 2 900 son
mipymes, que han generado 50 000
empleos.

Pensadas para que fructifiquen en un
entramado de causas y efectos que necesa-
riamente debe dejar saldo positivo, se
dieron a conocer en las páginas de cubade-
bate.cu, algunas de las medidas más
urgentes para reanimar la economía, entre
estas podemos comentar las dos relaciona-
das con las ofertas en el mercado laboral:

“Avanzar en la promoción y acceso a
empleos de calidad que permita incremen-
tar en un 1.8% los ocupados en la economía
en relación con 2021, fundamentalmente en
las actividades vinculadas a la producción y
la prestación de servicios e Implementar un
servicio de gestión de empleo que contribu-
ya a la incorporación de jóvenes, mujeres y
personas en situación de vulnerabilidad”.

Ambas deben ir aparejadas a la recupera-
ción de la dinámica económica, pues una de
las exigencias esenciales es que los salarios
estén respaldados por las producciones
para que no constituyan una carga para el
presupuesto del Estado, por lo tanto, no es
algo que se pueda hacer de forma espontá-
nea.

Una en particular, dirigida a la gestión

empresarial que es “Reforzar el trabajo de
las empresas estatales importadoras y
exportadoras que gestionan estas operacio-
nes para las formas no estatales”, induce un
análisis:

Si nuestras empresas están limitadas para
realizar convenios y transacciones en el
mercado internacional debido al bloqueo
económico, comercial y financiero,
entonces sus gestiones dependerán de la
capacidad para sortear esos obstáculos, lo
que deja claro que los resultados no serán
inmediatos para las formas de gestión no
estatales, pues el Estado no les permite
acceder al mercado internacional sin tutela.

Otras medidas están encaminadas a
eliminar los vicios actuales de la comercia-
lización lo que evidencia cuanto desvío se
ha introducido:

“Establecer regulaciones que ordenen los
tipos de bienes y servicios que las entidades
nacionales pueden vender en el comercio
electrónico en MLC, evitando que se
comercialicen por esta vía productos
destinados a la exportación o a la circula-
ción mercantil minorista en pesos cubanos”
y “Priorizar el suministro de productos

nacionales de líneas económicas a las
tiendas en CUP y potenciar la participación
del sector no estatal como proveedor de
estas cadenas de tiendas”.

Ambas constituyen el reclamo de quienes
no pueden adquirir productos en MLC (la
mayoría de la población) y la transforma-
ción de este panorama se vislumbra lenta, si
tenemos en cuenta que depende de que
seamos capaces de producir dentro de
fronteras la mayoría de lo que se pretende
regular y ordenar, en ese sentido se están
dando pasos, pero el cambio no será pronto.

Alentadoras son las medidas dirigidas a
fortalecer conquistas de la Revolución, sin
duda, motivo de orgullo pues muestran la
voluntad política del Estado: “Perfeccionar
la atención priorizada a las personas,
familiares y hogares en situación de
vulnerabilidad; Presentar la propuesta de
índice de vulnerabilidad social para estimar
con mayor precisión la magnitud de la
población en esta situación y Establecer un
mecanismo para la asignación selectiva de
donativos a personas en situación de
vulnerabilidad”.

Sería imposible pensar en transformacio-
nes en el panorama económico cubano sin
“tocar” el sistema cambiario, pues es ahí
donde se origina la mayoría de los proble-
mas que tratan de solucionar estas medidas
y lo que más impacta a la población pues
una diferencia de 101 pesos entre la tasa
oficial y la informal es mucho para el
bolsillo. En este caso se pretende: “Estable-
cer con gradualidad un esquema cambiario
selectivo para la venta de divisas a provee-
dores nacionales estatales y no estatales,
pactando con ellos niveles de producción y
precios para su comercialización en pesos
cubanos”.

En este caso le doy la palabra a Alejandro
Gil Fernández: “Hoy tenemos una pieza

faltante en el diseño.
La venta de divisas a
la población. Hay
una brecha entre el
t ipo de cambio
oficial y el informal
de 1x125.

“No es cierto ni podemos sacar a priori la
conclusión de que el tipo de cambio
informal es el de equilibrio de la economía.
Ese es un mercado muy finito en transac-
ciones y no tiene como oferta los principa-
les ingresos del país que provienen del
níquel y el turismo. Ni tiene como demanda
las principales del país, los combustibles,
alimentos, ... Es un mercado muy restringi-
do para sacar la conclusión de que éste es el
tipo de cambio que da equilibrio a la
economía del país. Ni tampoco tenemos por
qué salir a vender divisas a 125 pesos.

“Tenemos que manejarnos en un punto
intermedio. De manera selectiva y gradual,
ir dando pasos para generar un esquema
secundario de asignación de divisas en el
que se pueda vender a actores económicos
estatales y no estatales, a un tipo de cambio
superior a 24, pero inferior al informal, lo
que nos va a permitir respaldar produccio-
nes que luego se venderán a la población en
moneda nacional.

“Pero no es hoy, ni mañana. Tenemos que
concentrarnos en hacer llegar productos y
en cómo garantizar la sostenibilidad del
país. Son medidas audaces e innovadoras.
Es lo que debemos hacer en el contexto
actual para enfrentar con objetividad las
complejidades que afrontamos en el
entorno económico del país. No hay
medidas mágicas ni soluciones que puedan
resolver de un golpe todos los problemas.
La velocidad de la recuperación depende de
factores externos, pero sobre todo de
nosotros mismos, y en ese empeño se
enfoca la estrategia”.

Las medidas por dentro

El billete de la discordia

Audacia e innovación para reanimar la economía cubana

Yuzdanis Vicet
Gómez

Ilustración: vanguardia.cu
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En Cuba hay oportunidades para todos, muestra de esto es
lo que sucede en la panadería Baraguá, donde se respira la
unión del colectivo y el deseo de hacer las cosas bien, y que
sus clientes queden complacidos a pesar de los problemas
que existen con la materia prima que incide en la calidad del
pan.

Enclavada en el reparto Rajayoga, por decisión de sus
propios trabajadores se ha convertido en una Unidad
Docente que ya recoge sus frutos. Ellos han logrado
vincularse con el barrio y atraer a jóvenes con problemas de
discapacidad intelectual y conducta, que proceden de la
Enseñanza Especial, además apadrinan la escuela especial
Renato Guitart.

Es una tarea de amor, paciencia, comprensión y mucha
sensibilidad humana. Conocer las historias de algunos de sus
jóvenes empleados, dice mucho del desvelo de la
Revolución para que cada cual, según su capacidad, se
integre a la sociedad.

Un ejemplo fue la inserción de un sordomudo en la
panadería. Dicen los más viejos que comenzó a visitar el
lugar siendo un adolescente, porque le gustaba ver el proceso
de producción -visitas que se fueron haciendo habituales- su
familia siempre supo que cuando faltaba en casa, estaba allí.
Con el tiempo fue cogiendo confianza y los maestros
panaderos lo adiestraron y hoy forma parte del colectivo.

Hace unos días volví al lugar por la solicitud de Silvano,

maestro panadero y motor impulsor de las actividades que
realizan; y fue grato evidenciar cómo han logrado despertar
el interés por el oficio de panaderos y dulceros a alumnos de
la Enseñanza Especial, algunos ya están vinculados a centros
laborales luego de concluir sus estudios y recibir cursos de
capacitación.

En el momento de mi visita un pequeño grupo de niños y
adolescentes recibían la explicación del maestro panadero
sobre la elaboración del alimento.

Sin embargo, algo llamó mi atención cuando escuché a una
de las profesoras preguntar a un joven alto, muy serio y de
poco hablar que conformaba las bolas de pan -¿Víctor, tú no
me conoces?, a lo que se limitó a afirmar con la cabeza que
sí.

Luego supe que procedía de la Enseñanza Especial y ella
había sido una de sus profesoras, y dijo: “tremenda satisfac-
ción, recuerdo que Víctor no se relacionaba con casi nadie,
era muy tímido, siempre estaba aislado, pero con la ayuda de
su familia, principalmente de su mamá y la escuela hoy mira
el resultado”.

Silvano, maestro panadero de mucha experiencia en el
ramo, dijo: “Para mí es el mejor panadero de la 'Baraguá' y
uno de los mejores del municipio, él llegó a la panadería por
mediación del mudo, que es su vecino.

“Tuti, como le decimos cariñosamente, al principio no
hablaba con nadie, su mamá le daba vueltas o llamaba por
teléfono para saber cómo le iba y ahí está, consagrado al
trabajo, no falta, es muy puntual, se ríe con nosotros y ha
aprendido a defender su derecho.

“Eso sí, aunque está capacitado y evaluado de operario
panadero, lo cuidamos y no lo ponemos a desempeñarse en
lugares donde pueda sufrir un accidente, como en el horno y
la amasadora, hoy él es un trabajador más de la Empresa”.

El colectivo está inmerso en la remodelación del local para
dar confort y belleza al centro, además de agregar nuevos
locales, porque ya incursionan en otras producciones que
nada tienen que ver con su objeto social.

Aspiran a convertirse en un polígono productivo, ya
muestran producciones de encurtidos de vegetales, vinagre,
tostones vaporizados, y han dado pasos en la elaboración de
pan con extensores de harina de yuca y calabaza. También
crearon una guarapera para comercializar la refrescante
bebida y emplearla en endulzar otras elaboraciones sustitu-
yendo el azúcar.

El colectivo aboga por el encadenamiento productivo y así

adquiere la materia prima para sus variedades, por ejemplo
tienen vínculos con la cooperativa Mártires de San Juan,
Acopio y directamente con los campesinos, de esta manera
buscan productos más económicos, que les permitan obtener
utilidades y a la vez bajar los precios para que sean asequi-
bles a todos.

Silvano, aseguró que hasta ahora no tienen problemas con
los envases, se los suministra la Empresa Alimentaria de
acuerdo con las producciones que se les aprueban.

Yusimí, Betancourt Delgado, administradora de la Unidad
afirmó que: “Hemos logrado la aceptación de los vecinos al
insertar en la actividad a algunos que residen en la comuni-
dad y tienen carros; ellos nos ayudan con el traslado de la
materia prima para hacer las diferentes elaboraciones que
por lo general se venden en la Feria del barrio los sábados.

“No perdemos de vista nuestra función social que es hacer
el pan normado con calidad; y aunque la materia prima no
sea la mejor, hay que ponerle corazón para que cumpla con
los parámetros establecidos.

“Somos perseverantes con la labor docente pues queremos
que esos niños y jóvenes que por diferentes causas hoy están
en la escuela de conducta, se reincorporen a la sociedad
siendo hombres de bien”.

Esta es una experiencia positiva que reafirma el llamado
del Presidente cubano Miguel Díaz-Canel cuando dijo: Hay
que arrancarle un pedacito al problema todos los días.

Los trabajadores siempre van por más

Siempre es un placer conversar con el
profe Ramón. Su pasión por las matemáti-
cas y esa manera tan suya de enseñarla y
mezclarla con sucesos de la vida, lo hace
especial, sobre todo para sus alumnos, los
que siempre recuerdan a ese enamorado de
los números.

Ahora el orgullo es mayor. Pronto tendrá
la dicha de presentarnos su libro “Ejercicios
Integradores de Geometría”, un volumen
que ya se encuentra en proceso de edición;
este cuenta con cuatro epígrafes en el que se
incluyen la Geometría Plana, Analítica y
Cálculo de Cuerpos.

“Son ejercicios en los cuales podemos
utilizar diferentes conceptos, teoremas y
propiedades; les brinda al estudiante la
posibilidad de identificar cuál va a poner en
práctica en cada caso, pues anteriormente
las veía de forma aislada, y ahora en un
mismo ejercicio pueden presentarse -por
ejemplo- una analítica con una plana; y es
ahí donde está la importancia de la geome-
tría, en la imaginación y la creatividad que
el estudiante desarrolla”, destacó.

Sentados en las afueras del preuniversita-
rio Rafael María de Mendive, institución
donde labora, tuvimos el placer de compar-
tir un café, mientras él se deleitaba y nos
explicaba sobre el contenido del volumen,
con esa magia única de hablar sobre dos de

sus grandes amores: las matemáticas y sus
alumnos.

“La idea inicial no era hacer un libro,
pensé en aglomerar ejercicios con esas
características, los que luego fueron dando
muestras satisfactorias en los diferentes
eventos nacionales e internacionales, de ahí
la motivación de un material que les llegara
a todos, tanto a alumnos como a docentes.

Según nos comentó, hace unos cinco años
se implementa en casi todos los preuniver-
sitarios de la provincia de Santiago de
Cuba, con buenos resultados tanto en las
pruebas finales como en las de ingreso a la
Educación Superior; utilizados también en
la preparación metodológica y en los

entrenamientos de concursos.
Ramón Rodríguez del Toro, profesor de

matemáticas, se ha presentado a diferentes
eventos científicos como Forum de Ciencia
y Técnica a nivel provincial, X Congreso
Internacional Pedagogía 2017 y 2019, X
Congreso de la Asociación de Pedagogos
2018, y evento Didáctica de las Ciencias en
Santiago de Cuba, en el que obtuvo la
categoría de Relevante y reconocido como
Mejor Investigador de Matemáticas en la
provincia.

Unos mil ejemplares serán comercializa-
dos en Santiago de Cuba a propósito de la
Feria del Libro que se celebrará del 26 al 29
de mayo, y su presentación oficial está
prevista en el Instituto preuniversitario
Rafael María de Mendive, allí donde junto
a sus alumnos pasa sus mejores horas.

Rodríguez del Toro, dijo además, que en
la elaboración de los Ejercicios se tuvieron
en cuenta los principios y la metodología de
la Didáctica General, en particular de la
enseñanza de las Matemáticas y sus
especificidades en la educación preuniver-
sitaria.

En este sentido explicó que, los ejercicios
propician el tránsito del aprendizaje de los
estudiantes por los diferentes niveles de
desempeño cognitivo y la aplicación de los
contenidos de la geometría a nuevas
situaciones de aprendizaje, destacándose la
motivación alcanzada en ellos, dada por la

variedad y la forma en que se presentan.
“Es imposible esconder la satisfacción,

primero porque he observado los resultados
de los estudiantes en diferentes cursos, y
veo el fruto de mi trabajo de muchos años.
Es un material extra que pueden utilizar en
la autosuperación en la parte de la geome-
tría, tanto profesores como alumnos”,
afirmó.

Ramón es el profe que crea ejercicios
frente al pizarrón, al que el polvo de las
tizas lo delatan a toda hora, el investigador
por excelencia, al que le apasionan las
matemáticas y estimula a sus estudiantes a
superarse, y como dice él jocosamente a sus
discípulos, un tanto serio, un tanto en
broma: cuando tengas el examen frente a ti
di, yo soy Ramón.

“Cuando tengo un ejercicio frente a mí,
pongo mi imaginación a funcionar y todo
fluye, entonces es una manera de motivar-
los a brillar, a sentirse seguros de sí mismos,
de que sepan que nada es imposible. Y la
geometría tiene eso, desarrolla la creativi-
dad.”

Cuando hablamos de Ramón, recordamos
las horas de estudios, sus bromas en el aula,
la manera de explicar y su genialidad a la
hora de pronosticar cuáles de sus discípulos
serán o no buenos profesionales, y su
incansable manera de insistir en la necesi-
dad de estudiar y ser cada día mejores
matemáticos.

Panadería Baraguá: El placer de ser útiles

LA GEOMETRÍA PRESENTE EN LA FERIA DEL LIBRO

Texto y Fotos:
Angela Santiesteban Blanco

LILIET MORENO SALAS

Integrantes de un turno de trabajo

Poniendo en práctica lo aprendido



Hasta la fecha 208 nuevas cooperativas no agrope-
cuarias y micro, pequeñas y medianas empresas
(Mipymes) habían sido aprobadas como parte de la
estrategia para dinamizar la economía cubana, en
Santiago de Cuba.

Estos actores económicos nacen bajo el amparo de
las nuevas legislaciones, que apuestan por la partici-
pación de todos en el desarrollo del país, pero hay
quienes han preponderado en estas nacientes empre-
sas y son los jóvenes y las mujeres, subiendo siempre
un escalón más y superando adversidades.

se acercó a William Boix Meriño,
un santiaguero que está marcando pautas dentro de la
Juguetería: “Tenemos una Mipyme que se dedica
desde el 6 de enero a la construcción de juguetes
didácticos de madera; somos cinco jóvenes trabajado-
res graduados de carpintería que pretendemos
convertirla en un proyecto de desarrollo local en la
comunidad de San Juan.

“La diferencia entre las Mipymes y ser un trabaja-
dor por cuenta propia es que adquirimos personalidad
jurídica para poder comercializar con otras empresas.
Pensamos que nuestro principal cliente pudiera ser
Educación y facilitarles los juguetes a los círculos
infantiles, porque son didácticos de interacción, para
aprender, intercambiar; ya hemos realizado contrato
con Guantánamo.

“Tenemos una tienda principal en el zoológico, un
punto de venta en el Parque de los Sueños, viernes,
sábado y domingo. Nuestros talleres están en San
Juan y pretendemos muy pronto comercializar con
TRD.

“La parte más difícil es diseñar el juguete y ver que
funcione, pero nos apoyamos mucho en el criterio de
las maestras y ese intercambio ha sido muy fructífe-
ro”.

“Teníamos un taller de carpintería que tuvimos que
cerrar por la pandemia, entonces con los recortes de
madera comenzamos a realizar juguetes para
entretener a los tres niños que tenemos en casa, al ver
que funcionó, y que era una idea bonita continuamos
con la iniciativa y apostamos porque fuera este
negocio la actividad fundamental, ya que es muy
amplio.

“Nuestro principal proveedor es Madesa por la parte
de madera y la pintura la compramos con una Mipyme
en El Caney, o sea que todo el producto que necesita-
mos lo tenemos en la localidad.

“Como proyecto queremos comenzar a dar clases a
varios muchachos de la comunidad que están
interesados y así irles enseñando el oficio, incluso a
los padres que son los primeros que se enamoran de
los juguetes.

“Esta oportunidad genera fuente de empleo, ingresos
personales y para la provincia. Los niños de la casa son
los primeros clientes, si ellos dejan a un lado el juguete
ya sabemos que ese no funciona y si les llama la
atención, entonces continuamos produciendo.”

Narlin Sollet Rodríguez con 45 años dirige la
Mipyme Talleres Narlin, constituida desde noviem-
bre del 2021. Anteriormente era Trabajadora por
Cuenta Propia (TCP): “Mis precios oscilan entre 20 y
1 000 pesos, según el tejido que sea”, comentó.

Ofertan canastilla, ropa para niños hasta 10 años,
ajuares para la guardia de los médicos, útiles del
hogar como servilletas, forros de batidoras, zapateras,
bolsos para hacer mandados y para pasear, entre otros.

“Si te soy sincera nos golpea que no generamos
Moneda Libremente Convertible (MLC) y solo
trabajamos con la moneda nacional, pero algunos
recursos indispensables para nuestro oficio solo
aparecen en estas tiendas.

“Laboro en un espacio habitual de las noches
santiagueras, en centros de trabajo que me invitan, en
la UJC, la FMC y me pueden localizar en las redes
sociales como Narlin, también tenemos en
Enramadas una pequeña tienda frente a la óptica El
Lente.

“Contamos con cuatro trabajadores, pero estoy
solicitando un lugar amplio para aumentar la plantilla
y generar empleos. Me auxilio de lo que me pueda
vender la Textilera para los módulos de canastilla y
con la Empresa La Universal que vende ropa recicla-
da, se las compro y las transformo muchas veces en
útiles del hogar; la Forestal hace los canastilleros, me
encanta ir a los hogares maternos y vender la canasti-
lla allí.

“Administré un Atelier y aprendí la sastrería; en mi
casa tengo el pequeño taller con tres máquinas de
coser … ahorita hasta mi esposo cose porque todos
debemos contribuir a la economía familiar.

“Trato de hacer contrataciones con empresas en
MN, aunque es un poco difícil porque todavía nos ven
como TCP y nos cierran las puertas, pero insisto en
que hay que potenciar la rama textil, que está muy
deprimida; la ropa de diario para niños es muy
demandada, y en cuanto la publico en las redes
sociales se venden al vuelo.

“Además realizamos contratos entre Mipymes y así
nos ayudamos. Los adornos que tengo de cuando era
trabajadora por cuenta propia son los que utilizo
porque aquí en Santiago no hay tienda mayorista ni
siquiera en MLC; para poder adquirirlos debemos ir a
La Habana y sabes el tiempo que perdemos.

“Esta es una empresa familiar, mi esposo es el
económico, mi hija va a ser mi asesora jurídica pues
estudia Derecho, y mi sobrina es la que me ayuda a
vender.”

Estos nuevos actores económicos ponen todo su
empeño en afrontar adversidades, su creatividad y
superación los hace grandes. Aún quedan mecanis-
mos por “pulir”, pero sin duda ellos tienen muchos
deseos de hacer y aportar.

Sierra Maestra

¿Por qué juguetes?

Con el tejido

“También hacemos decoraciones de plástico para
casas y oficinas, por eso anhelo un local más grande
para producir y vender ahí mismo.
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Mipymes: Un desafío
Texto y fotos:

Maylín Camilo Castillo
¿Qué significa en el contexto cubano producir más? Es latente la

necesidad de materializar una frase hecha a la medida de todos los
tiempos. Sin embargo, existen condiciones palpables que catapulta-
ron la emergencia de este objetivo.

Lo primero constituye la crisis económica del país, que se hace ver
en la cotidianidad, a lo que se le suma problemas macro como el
impacto de la pandemia de la Covid-19, y el incremento de las
medidas de las administraciones estadounidenses. Estas últimas
continúan siendo las de un bloqueo económico, comercial y financie-
ro, ya que no se eliminan de forma total sus imposiciones.

En medio de este complejo panorama nacional e internacional,
Cuba emprendió transformaciones considerables como parte de una
nueva estrategia económica-social, la denominada Tarea
Ordenamiento, que compromete en sí varias tareas con impacto en
todos los sectores de la sociedad, y también conduce su programa de
Desarrollo Económico Social 2030.

Al frente de esta vorágine de trabajo para todas las estructuras
sociales y económicas, muchas de las cuales no estaban del todo
preparadas, está que la agricultura cubana aún no satisface los niveles
productivos necesarios para las demandas de consumo. Síntesis
vigente, reflejada en la intervención del viceprimer ministro de la
República de Cuba, Jorge Luis Tapia Fonseca.

Al analizar las medidas inmediatas para potenciar la producción de
alimentos, que acumulan en estos momentos un período significativo
de implementación, surgen diversas reflexiones. Las medidas fueron
confeccionadas en función de problemáticas puntuales identificadas
en las labores diarias del sector, que implican dificultades producti-
vas, de organización, estructuración y de resultados socioeconómi-
cos.

Algunas de estas se han ido erradicando conforme a las nuevas
disposiciones, como el sobredimensionamiento de las estructuras
empresariales y estatales, la división de sus funciones, y la aplicación
de la innovación y la ciencia desde el surco.

Sin embargo, pese a estas bondades, aún entorpecen los excesivos
intermediarios, la falta de control de la utilización de tierras ociosas,
los trámites burocráticos que dificultan su entrega, los impagos a los
productores, y la insuficiente productividad.

Más allá de la escasez de recursos financieros y materiales, y los
percances en la red de servicios públicos que se observan durante los
recorridos, los ejemplos de trabajadores agropecuarios que han
emprendido la esencia de las medidas para potenciar la producción de
alimentos no son pocos.

Queda aún la mirada hacia el desconocimiento que presentan
algunos productores y estructuras, en la aplicación de estas. Situación
que entorpece la fluidez de las labores. Las medidas están pensadas
para la innovación, el emprendimiento, la calidad, la satisfacción de
necesidades sociales…y deben tener en cuenta, además, la concep-
ción del contrato con el trabajador, la prestación de los servicios de
electricidad y agua, el contrato de maquinarias agrícolas e insumos
agropecuarios, los productos bancarios y los requerimientos de
garantía, el seguro agropecuario, y el pago por factura.

De este último, quien no efectúe los pagos no podrá comprar,
aunque aún persisten atrasos de meses en las retribuciones moneta-
rias de las entregas agropecuarias, pese a la posibilidad de solicitud de
crédito.

Por otra parte, con las medidas quedó establecida la organización
del pago de impuestos, y la flexibilización de las ventas directas para
determinados actores económicos, definidos en los documentos.

Proyectos de desarrollo local, de mini industria, fusión o extinción
de cooperativas sin posibilidad de recuperación productiva y
económica, constituyen algunos de los puntos clave de estas accio-
nes.

El empleo mejor de las tierras, conociendo sus potencialidades, y
atendiendo al rendimiento; el control
en los polos productivos, fondo de tierra y marcha de las tareas que
desempeña cada actor económico.

El conocimiento de primera mano de los límites y flexibilidades de
las medidas implementadas, la fiscalización de su cumplimiento en
todas las estructuras de base, locales y de la provincia; la inyección de
fuerza de trabajo joven, la atención a productores y familiares; la
aplicación de acciones inmediatas ante infracciones de lo establecido
en las regulaciones.

La relación entre el costo de producción, lo expuesto en la ficha de
costo, y la compra y comercialización en sus diferentes destinos, lo
cual ofrecerá una visión palpable del precio real. La erradicación de
procedimientos con excesivo burocratismo y la eliminación de trabas
para la comercialización de las producciones.

Disminuir las tierras ociosas y aumentar la fuerza de trabajo, que
son proporcionales a mayor producción de alimentos, esta a su vez
retribuye a un incremento en la oferta, a la consecuente disminución
de precios, y satisfacción de las demandas de consumo de la pobla-
ción.

Sin duda la aplicación en todas las estructuras de las medidas
dispuestas, es una ecuación funcional, y reafirma lo expresado por el
General de Ejército Raúl Castro Ruz: “La producción de alimentos es
una cuestión de Seguridad Nacional”.

¿Problemas solucionados?

¿Qué nos falta?

de la utilización de cada recurso

PARA PRODUCIR MÁS...
Milagros Alonso Pérez



Hasta Mícara, en el Segundo Frente,
fueron ayer los participantes en el evento
“1912 en la memoria”, a depositar una
ofrenda floral a la memoria de los caídos en
el levantamiento de los Independientes de
Color, a inicios del siglo XX.Así reverencia-
ron a quienes no tuvieron otra alternativa que
alzarse ante el racismo galopante.

Este evento, auspiciado por la Uneac
santiaguera y la Comisión Aponte, tuvo en
su apertura, la asistencia de José Ramón
Monteagudo Ruiz, primer secretario del
Comité Provincial del Partido en Santiago de
Cuba, y de la Gobernadora, Beatriz Johnson
Urrutia.

La sala de arte en el Museo Emilio Bacardí
Moreau acogió las sesiones teóricas de la
reunión iniciada con las palabras de Rodulfo
Vaillant, presidente de la Uneac santiaguera.

La conferencia magistral de la Dra. Olga
Portuondo sobre los antecedentes del
racismo en Cuba, argumentó cómo estos
necesariamente tenían que conducir, en la
etapa republicana, al
a l z a m i e n t o d e l o s
Independientes de Color,
explicó a el
Dr.C. Manuel Fernández
Carcasés, presidente aquí
de la ComisiónAponte.

El programa incluyó un
panel con la M.Sc. Zoe
Cremé Ramos (Valoración
de la Enmienda Morúa),
M.Sc. Zoe Sosa Borjas (La
guerra de 1912) y el M.Sc.
Pedro Castro Monterrey

(Situación económica y político-social en
1912), con la moderadora, la Dra.C. Marta
Cordiés Jackson.

Intervinieron con pronunciamientos muy
puntuales, la Dra.C. María Cristina
Hierrezuelo y la Dra.C. Graciela Chailloux
Laffita.

Del debate sobre el racismo, a partir de las
apreciaciones del panel y del público, se
infiere que el tema racial, la discriminación
racial, es totalmente vigente en la sociedad
cubana, con infinidad de matices y que no se
descansa en la búsqueda de una solución
definitiva.

En el encuentro, la Uneac
homenajeó al escultor
Alberto Lescay con la
medalla 60 aniversario de la
Unión y el diploma de su
Premio Nacional de Artes
Plásticas 2021. El artista,
luego, ofreció detalles sobre
el monumento próximo a
terminar por él, para
enaltecer la memoria del
negro José Antonio Aponte,
a más de dos siglos de su
asesinato.
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Luego del “impás” al que nos obligó la
Covid-19, la Feria del Libro retorna a
Santiago de Cuba y será una realidad desde el
jueves venidero 26 de mayo hasta el
domingo 29, cuando nacionalmente, el
festejo literario de 2022 sea clausurado en el
Salón de los Vitrales de la Plaza de la
RevoluciónAntonio Maceo Grajales.

La novedad es que la fiesta de las letras esta
vez no será en el espacio tradicional del
Teatro Heredia sino en el centro histórico de
la urbe santiaguera: las calles Enramadas y
Heredia, lo que garantizará mayor afluencia
de público y que un grupo de instituciones
ubicadas en estas vías estén en función de la
venta de libros y de las otras actividades de la
Feria.

Así, se sumarán las artes plásticas, las artes
escénicas, la entidad de la música, Casas de
Cultura, el Fondo Cubano de Bienes
Culturales,Artex…

Raulicer García Hierrezuelo, director
provincial de Cultura, y Gretchen Menéndez
Rivas, directora del Centro del Libro y la
Literatura (CLL), explicaron pormenores del
festejo. A ambos directivos se unieron otros
cuyas entidades son protagonistas del evento.

Se conoció, que el núcleo de la Feria será
en Enramadas, desde la calle Calvario hasta
el ProyectoAllegro Teatro (en el antiguo cine
teatro Oriente) y el complejo de carpas
Espiral, aunque otros centros, librerías,
organismos, instituciones de la Cultura en
Heredia y otros puntos de la ciudad también
serán escenario de la fiesta.

“Aquí se involucran otras entidades fuera
del sector de la Cultura, por ejemplo el
Centro de Promoción de la Salud, Correo de
Cuba, el Palacio de Computación,
MEGACEN; habrá espacio para artesanías
y el trabajo por cuenta propia, en la Plaza
Aguilera”, dijo García Hierrezuelo.

Gretchen Menéndez reiteró que la
celebración “comienza el 25 de mayo, a las
6:00 p.m. en la escalinata del Museo Emilio
Bacardí, abierto totalmente al público. Estará
allí una representación de niños escolares y
habrá un homenaje a la Tumba Francesa en
su aniversario 160.

La Feria Internacional tiene una dedicatoria
y aquí en Santiago de Cuba, además, serán
homenajeados por sus 60 años de vida, los
entrañables escritores y poetas León Estrada
y Reynaldo García Blanco.

“En el caso de la calle Heredia, hasta Santo
Tomás, tendrá varias acciones en la
Biblioteca Elvira Cape, por ejemplo las de
ASCUBI (Asociación Cubana de
Bibliotecarios) con su programa colateral; el
Encuentro de Niños Escritores, y en las
tardes-noches, la AHS. El Museo Casa Natal
de Heredia acogerá a la UNHIC, a la
Sociedad Cultural José Martí, y por las
tardes, al programa ´El sitio en que también
se está´; en la Uneac, sede de Caserón, habrá
presentaciones de libros de la Editorial
Oriente, y en la galería La Confronta, el día
28, a las 5:00 p.m. quedará abierta la
exposición de Marta Mosquera, Premio
Nacional de Diseño del Libro, sobre sus
diseños y como homenaje a los 50 años de la
Editorial Oriente.”

“Tendremos escritores invitados de otras
provincias. Por supuesto, nos acompañará
Alberto Prieto, que es una de las personalida-
des a las que se dedica la Feria Internacional
del Libro este año. Igualmente, estarán aquí y
presentarán sus libros, Roberto Delgado
Moreno, Alfredo Zaldívar, de Ediciones
Matanzas; Idiel García, de ´Sed de Belleza´;
Rogelio Ramos, de Songo-La Maya; Onel
Pérez Izaguirre, de Contramaestre; Luis
Fonseca, Historiador de Bayamo; José

Miguel Sánchez Gómez , Yoss;
Ramón Bermúdez, del CLL de
La Habana; Rafael de Aguila
Borges, Ariel Dacal Díaz,
Orlando Cardoso Villavicencio,
Héroe de la República de Cuba,
quien presentará sus libros y
sostendrá encuentros con
jóvenes del Pre Mendive, la
Universidad de Oriente y la
Escuela Militar Camino
Cienfuegos; Antonio Guerrero,
Héroe de la República de Cuba,
que presentará su libro Nunca
habrá soledad para ti; Omar
Valiño Cedré, director de la
Biblioteca Nacional…

En Enramadas y Heredia estarán las carpas
para la venta de libros de las editoriales del
Centro Provincial del Libro y de Casa de las
Américas, Pablo de la Torriente Brau, la
Asociación Culinaria, Editorial Oriente,
Caserón, Casa del Caribe, Ediciones
Santiago, de otras provincias… La Gran
Librería funcionará en la librería ateneo
Amado Ramón Sánchez. Para la ocasión
suman más de 260 novedades literarias que
estarán a disposición del público, con los
temas más diversos… A las referidas
novedades se suman otros títulos que casi son
novedades, porque llegaron y la pandemia en
dos años, impidió comercializarlos. En fin
hay más de 400 000 ejemplares para los
santiagueros.

En los cuatro días, las ventas comenzarán a
las 8:30 a.m. y cerrarán a las 6:00 p.m.,
incluido el día de la clausura, que aunque esta
será a las 10:00 a.m., la comercialización se
mantendrá.

El día 26 la Feria saldrá de Santiago de
Cuba e irá hasta Contramaestre. Habrá
paneles, encuentros, conferencias,
presentación de libros, ventas, escritores
invitados que llegarán hasta esa localidad.
Y todo acontecerá en el parque central de
Contramaestre.

Y una vez finalizada la Feria, durante el
mes de junio se desarrollarán los Festivales
del Libro en los municipios, cada uno con
dos momentos: en la localidad cabecera y
en otra en el Plan Turquino.

El tradicional espacio “Los Libros
Andan” comenzará el 24 de mayo, siempre
en dos horarios: mañana y tarde. Irá al
centro urbano Antonio Maceo, al centro
urbano José Martí, a Rajayoga, y a Trocha
y Mejorana; también, a centros penitencia-
rios, escuelas…

DE ENTRE LOS INVITADOS…

LOS PUNTOS DE VENTA
DE LIBROS EN CONTRAMAESTRE, EL 26…

PERO EN LOS MUNICIPIOS

Con un homenaje al
Héroe Nacional de Cuba,
José Martí, en la Plaza de
Marte de Santiago de Cuba,
finalizaron las actividades
en el territorio por el Día
Internacional de los Museos
(18 de mayo), que auspició
el Centro Provincial de
P a t r i m o n i o C u l t u r a l
(CPPC).

Una muestra transitoria de
exponentes relacionados
con la muerte de Martí fue
inaugurada el 19 de mayo,
en el céntrico parque
santiaguero, en ocasión del
aniversario 127 de la caída
en combate delApóstol.

Antes, en el “Abel
Santamaría” y bajo el lema
El poder de los museos,
Santiago de Cuba realizó la
actividad central por la
efeméride de esas institu-
ciones.

Un grupo de
pioneros de 4to.
grado de la
escuela José
Luis Gómez, el
proyecto Punto
de Giro, y la
camerata vocal
Música Áurea
saludaron a los
participantes en
el acto.

E l D r . C .
M a n u e l
F e r n á n d e z

Carcasés al hablar en la
actividad, ponderó el
trabajo en los museos y
resaltó a varias figuras
–algunas fallecidas; otras
presentes- que constituye-
ron, o constituyen, auténti-
cos pilares en el desarrollo
de la labor museística.

Suitberto Frutos, director
del CPPC, entregó presen-
tes a directivos y represen-
tantes de museos que
cumplen aniversarios:
Museo 26 de Julio (55
años), Museo 29 de Abril
(40 años), en San Luis;
Museo Municipal Casa de
Jesús Rabí (40); Museo
Municipal José Maceo (40);
Museo de la Imagen y el
Sonido Bernabé Muñiz
Guibernau (30 años), y el
Museo de Historia Natural
Charles Teodoro Ramsden,

de la Universidad de
Oriente.

Hubo otros reconocimien-
tos, recibidos por los
directivos del Centro de
Estudios Antonio Maceo, la
Casa del Caribe, la carrera
d e H i s t o r i a , e n l a
Universidad de Oriente; el
Proyecto de Promociones
Literarias Claustrofobias, la
filial santiaguera de la
UNHIC, y de manera
especial y con las palabras
del Director del CPPC, fue
homenajeado el arquitecto
Omar López, al frente de la
Oficina del Conservador de
la Ciudad.

Bajo la égida del CPPC,
la provincia concentra un
verdadero tesoro: 31
museos, repartidos en los
nueve municipios, 15 de
estos en la Cuna de la

Revolución. En
e l á m b i t o
internacional
crece el interés
p o r d i c h a s
instituciones y
un ejemplo es
que en 1975 la
cifra de estos
s i t ios en e l
p l a n e t a s e
elevaba a unos
22 000… hoy
son más de
95 000.

LAS PUERTAS DE LA FERIALAS PUERTAS DE LA FERIA

HASTA MÍCARA
CON “1912 EN
LA MEMORIA”

HASTA MÍCARA
CON “1912 EN
LA MEMORIA”

IMPRONTA DE LOS MUSEOSIMPRONTA DE LOS MUSEOS

Diploma al Museo
29 de Abril
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Interviene la Dra.C. María
Cristina Hierrezuelo
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Otra vez ese desenlace conocido. Esos muchachos que
se visten de color sangre ganan siempre. Se abrazan, tal y
como ha pasado en cada uno de los tres últimos
Campeonatos Nacionales. Sí, de nuevo los Diablos
Rojos santiagueros tocaron la gloria.

Desde el pasado domingo, un nuevo trofeo adorna la
vitrina del estadio Antonio Maceo, luego de que los
indómitos se alzaran con el título en el Torneo de
Apertura 2022, en una Final donde golearon sin compa-
sión la selección deArtemisa, siete goles por cero.

Una fiesta fue lo que se vivió de principio a fin en la
engalanada casa de los montañeses, con los anfitriones
en modo aplanadora para imponer su ley ante un
desdibujado elenco artemiseño, que no se pareció en
nada a lo que mostró durante casi toda la etapa regular,
donde solo perdió una vez en los 14 encuentros que
efectuó.

Menos de 25 minutos necesitaron los santiagueros
para ponerse en ventaja de dos dianas, gracias al interna-
cional Rolando “Pitín” Abreu y a su máximo artillero en
la lid, Jorge “El Villa” Villalón. Un par de cañonazos que
sirvieron como preludio de lo que vendría en la segunda
mitad del encuentro, cuando salió a relucir el poderío
físico de los orientales para someter de una vez por todas
a los ganadores de la Zona Occidental.

La goleada la completaron en el tiempo complementa-
rio el propio “Pitín”, con dos dianas más para lograr un

que le hizo merecedor del MVP de la Final;
Christian Flores, Bryan Savigne y Luis Labrada.

Una verdadera paliza en toda la ley que encumbra aún
más a los actuales monarcas nacionales y que además les

abre las puertas del trono del Apertura, que estaba en
poder de Pinar del Río.

Asimismo, el triunfo le asegura a los santiagueros un
puesto en la Supercopa de Cuba, una instancia única-
mente reservada para el campeón del Apertura y el del
próximo Torneo de Clausura, que se desarrollará en el
mes de septiembre.

El vencedor de esta Supercopa será el rey del 106
Campeonato, por lo que los “rojos” tendrán la posibili-
dad de defender su corona.

Individualmente, los Diablos tuvieron jugadores que
dieron un nivel altísimo en el certamen. Hay que
mencionar los 10 goles anotados por “El Villa” y los

ocho de Christian, dos arietes que bien merecen estar en
el listado del seleccionador nacional Pablo Elier
Sánchez para futuros compromisos.

“Es el resultado a muchos meses de trabajo. Estos
muchachos no se cansan de ganar y eso es una bendición
para cualquier estratega. Es un mérito completamente de
ellos y un regalo para la afición que siempre nos ha
apoyado”, dijo al término de la celebración por el título
el director técnico de los santiagueros, Jorge Isaac
Querol.

Alegría en la familia futbolera de Santiago de Cuba,
que nuevamente podrá presumir de tener en sus Diablos
Rojos a los reyes, al equipo referencia en el balompié de
la mayor isla de lasAntillas.

hat-trick

Aún recuerdo el mal sabor que le dejó a los parciales
santiagueros el desenlace final del último
Campeonato Nacional de Softbol, rama masculina,
que tuvo como sede a la llamada Ciudad Héroe.

En aquella oportunidad, Ciego de Ávila y los
anfitriones lanzaron su candidatura para una Final
eléctrica, pero los primeros embates de la Covid-19
en el territorio cubano obligaron a la suspensión del
evento, cuando solo se había efectuado cuatro de las
10 jornadas pactadas inicialmente.

Como es lógico las posiciones finales se determina-
ron por el ordenamiento de los seis equipos partici-
pantes en la lid, lo cual terminó por beneficiar a la
selección avileña, que regresó al trono desde que lo
perdiera en el 2018.

Los de la tierra de la piña acumularon similar
balance que el rey de las dos ediciones precedentes,
Santiago de Cuba, pues ambos concluyeron con seis
sonrisas y un descalabro. El punto de quiebre estuvo
en el duelo entre ambos, donde los indómitos vencie-
ron cuatro carreras por una y los avileños lo hicieron
por la vía del KO (9x1). Esas cinco anotaciones
fueron la diferencia entre el oro y la plata.

Pues ahora le cuento que, durante esta semana, el

comisionado nacional de softbol, Maikel Ibargüen
Shue, anunció que en el venidero mes de septiembre
se jugará el Nacional para hombres, nuevamente en la
capital de la llamada “tierra caliente”.

Según explicó el directivo, se prevé sean seis
conjuntos los que animarán la lid, en el estadio
Salvador Viñas Zaeta, del consejo popular El Caney.
Más conocido como “El Caribe”.

El certamen esta vez servirá de preparación para el
Campeonato Mundial, pactado para Auckland,
Nueva Zelanda, del 26 de noviembre al 4 de diciem-
bre del actual año.

Además de santiagueros y avileños, lucharán por
las medallas La Habana, Villa Clara, Holguín y
Granma. Y el desempeño de los atletas en este
Campeonato será el punto de partida para confeccio-
nar la preselección cubana.

Recientemente, Cuba participó en el Campeonato
Panamericano efectuado en Argentina, donde los
criollos se llevaron el metal de bronce tras vencer a
los Estados Unidos. Un resultado que puede calificar-
se como uno de los más relevantes del llamado
deporte de la “bola blanda” en las últimas dos
décadas.

Los quintetos santiagueros que participan en la Liga
Superior de Baloncesto apuran sus opciones para asegurar lo
más pronto posible su clasificación a los del torneo
más importante del básquet en Cuba.

En el caso de las Mambisas, el panorama está mucho más
despejado e incluso entre este viernes y hoy sábado podrían
convertirse en el primer elenco con boleto seguro a la post-
temporada.

Las pupilas de la profesora Abelis Robert marchan líderes
de la lid para mujeres con balance casi perfecto de 12 sonrisas
y un solitario fracaso (de visitantes ante Guantánamo), y con
esta ventaja no deben tener ningún problema para estar en la
disputa por las medallas.

Lo que sí está en juego en este apartado es la lucha por la
cima de la tabla, pues las Capitalinas (12-2), actuales
campeones del país, están bien cerca de las indómitas, cuando
todavía falta por efectuarse el segundo duelo particular entre
ambos conjuntos, en lo que podrían ser el adelanto de una
hipotética Final.

Guantánamo y Ciego de Ávila (los dos con 6-8) completan
el cuarteto de vanguardia, con Sancti Spíritus (5-9) en el
quinto escalón y un desconocido Pinar del Río (0-14) en el
sótano.

Por otra parte, en el torneo para hombres el panorama está
mucho más apretado y los Halcones santiagueros están
metidos por completo en la pugna por la clasificación.

Solo una cosa está asegurada en este apartado: Los
multicampeones de Ciego de Ávila estarán en los
gracias a sus 18 victorias, con solo dos tropiezos.

Así las cosas, la pelea está más centrada entre los equipos
ocupantes de los lugares del dos al cinco, que son Sancti
Spíritus (15-5), Capitalinos (12-8) y “Santiago” (12-8), con
los reyes vigentes, Villa Clara (9-11), más retrasados de lo
esperado, pero no opciones todavía.

Un poco más complicado lo tienen Artemisa (6-12),
Guantánamo (5-15) y Matanzas (1-17).

Sin dudas, los montañeses tendrán que hilar fino en la visita
que hacen desde este viernes a la tierra del Yayabo, pues no
pueden darse el lujo de que los Lobos villaclareños les den
caza.

Individualmente, resaltan en el quinteto de la llamada
“tierra caliente” el experimentado Esteban Martínez, quien
lidera la Liga en promedio de puntos por partidos, con media
de 24,47 cartones; y el joven talento Luis Amaury Bueno,
máximo recuperador del certamen con average de 5,20 por
encuentro.

play-offs

play-offs

Softbolistas santiagueros tendrán su revancha

Los reyes de copas
En un verdadero paseo, los Diablos Rojos de Santiago de Cuba ganaron su primer Torneo de Apertura y con él,

el cuarto título de su historia en el fútbol cubano

Jorge “El Villa” Villalón (a la derecha)
fue uno de los goleadores del encuentro

Fotos: Alejandro Cebreco Duvergel

Los santiagueros ganaron su primer Torneo de Apertura

El Nacional de Softbol para hombres volverá a celebrarse en Santiago de Cuba
Foto: Jorge Luis Guibert

Mambisas y Halcones
buscan la clasificación
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Cuando los santiagueros se preparan para celebrar el 69
Aniversario del Día de la Rebeldía Nacional, el próximo 26
de Julio, la militancia del Partido Comunista de Cuba articula
acciones para perfeccionar su protagonismo como vanguar-
dia política del pueblo.

En tal sentido y a modo de convocatoria el Primer
Secretario del Comité Provincial del Partido en Santiago de
Cuba, José Ramón Monteagudo Ruiz, intercambió con un
grupo de secretarios generales de organizaciones de base
sobre la forma de incidir más en los procesos sociales y
económicos.

Entre los temas analizados están la atención a la política de
cuadros dentro de la propia organización, la UJC y las
organizaciones sociales, así como la influencia en el sector
empresarial, con la exigencia desde el núcleo al consejo de

dirección para que se alcancen los resultados que necesita la
política de cuadros en cada entidad.

El combate en las redes sociales como escenario fundamen-
tal para la defensa de la Patria, también trascendió como
espacio para el protagonismo de la vanguardia política, por
eso cada cubano tiene la misión de reflejar la realidad al
margen del discurso mediático que predomina en las
plataformas digitales.

En este propio campo de confrontación se conoció el ataque
mediático a los resultados de la Educación cubana, sobre lo
que Monteagudo Ruiz manifestó que “Nunca le a
Cuba lo que ha hecho por la educación del pueblo, por los
valores que ha formado”.

Igualmente se acordó que siga primando la calidad en el
ingreso al Partido Comunista de Cuba; que se haga sentir el
orgullo del nuevo militante y su familia por pertenecer a la
vanguardia; la participación de trabajadores no militantes en

las reuniones de las organizaciones de base y que en cada
centro de trabajo el Partido aporte al sostenimiento del
control del contagio de la Covid-19.

Respecto al tema de la economía Monteagudo Ruiz expresó
la idea de que hay que “Fortalecer la base económica
pensando más en lo que tenemos, que en lo que no tenemos”
y que la batalla económica se gana en la entidad donde está el
núcleo que tiene que ser el centro de atención de los proble-
mas económicos, donde se debe hacer un análisis particular
de los indicadores y exigirlo desde el ejemplo personal de
cada militante.

También llamó a asegurar que cada institución convocada a
trabajar en el plan de siembra de la agricultura, cumpla su
compromiso y que cada núcleo con incidencia en la puesta en
práctica y el éxito de las medidas establecidas para recuperar
los diversos frentes económicos, debe ser el espacio funda-
mental para impulsarlas.

perdonarán

RUMBO AL 69 ANIVERSARIO DEL MONCADA
Yuzdanis Vicet Gómez

La ministra de Comercio Interior Betsy Díaz Velázquez y Marta Elena
Feíto Cabrera, ministra de Trabajo y Seguridad Social emitieron
documentos conjuntos con las indicaciones para la comercialización de
módulos de cocción, juntas de refrigeradores y ollas multipropósitos
con destino a familias vulnerables.

“Apartir de la compleja situación que presenta el Programa deAhorro
Energético, las limitadas ofertas en pesos cubanos y la voluntad del
Estado de atender de manera diferenciada a los segmentos de la
población más vulnerables, se emitieron indicaciones conjuntas que
respaldan la prioridad en la entrega de recursos disponibles.

“Acordando destinar el 50% del plan 2022 de los módulos de
inducción y las juntas de conservación y congelación de los refrigerado-
res Haier 250, para las familias vulnerables identificadas en cada
territorio.

Del mismo modo Pinar del Río, el municipio Especial lsla de la
Juventud y las provincias orientales, recibirán ollas multipropósitos
para las familias en situación de vulnerabilidad y con prioridad para las
mujeres ciegas y débiles visuales, jefas de núcleos.

“En cuanto a la instalación de las juntas de refrigeradores y la venta de
equipos, se efectuará por los territorios teniendo en cuenta las compleji-
dades sociales identificadas, priorizando a las familias vulnerables
donde conviven menores en situación de riesgo, madres con tres o más
hijos jefas de núcleos, discapacitados, priorizando a las mujeres ciegas,
débiles visuales y jefas de núcleos, familias vulnerables que residen en
zonas de difícil acceso y Plan Turquino, así como a otros beneficiarios
que reciben prestaciones monetarias de la Asistencia Social, aprobadas
mediante acuerdos de los Consejos de laAdministración Municipal.

Esa venta se realizará únicamente por reposición en los talleres del
Programa de Ahorro Energético, cumpliendo con lo establecido y
respondiendo a la instrucción 41/2019 del Mincin”.

El documento señala que es responsabilidad del Gobierno provincial
y las direcciones de Trabajo las asignaciones por municipio y estos a su
vez por consejos populares; la venta se efectuará por el registro de
órdenes pendientes en los talleres previa verificación del estado del
equipo por parte del mecánico en el caso de la junta de conservación y
congelación.

Estos recursos y equipos se anotarán en la parte superior de la página 2
de la Libreta de Abastecimiento, debiéndose garantizar el servicio de
mensajería y aviso a las familias identificadas por el Trabajador Social
que, por razones de salud o discapacidad, no pueden acceder a los
talleres, previamente certificadas por el Director de Trabajo Municipal.

Asimismo, las formas de pago establecidas serán por crédito banca-
rio, pago parcial en efectivo por el beneficiario y por cheque o transfe-
rencias bancarias entre entidades, con cargo al presupuesto de la
Asistencia Social, a familias en situación de vulnerabilidad insolventes
para asumir el pago u otro instrumento legalmente establecido en las
normas bancarias vigentes, avanzando de forma gradual hacia el pago
electrónico.

Es responsabilidad de las direcciones de Trabajo conciliar de conjunto
con la dirección de la Empresa de Comercio municipal, la unidad donde
se ubicarán los recursos y equipos que se entregarán en cada Consejo
Popular. Además, la Empresa de Comercio Minorista certificará la
relación nominal de los núcleos familiares en situación de vulnerabili-
dad aprobados para la entrega por el Consejo de la Administración, con
la información siguiente: Nombre y apellidos del jefe de núcleo, Carnet
de Identidad y dirección particular.

Aunque todavía se sabe poco de la enfermedad que
atrae la atención del mundo por estos días, la pregunta
no es si llegará a Cuba porque, según los expertos,
solo es cuestión de tiempo; la pregunta es cómo
podemos proteger a nuestros niños de la peligrosa
hepatitis aguda grave, que según la OMS afecta a más
de 400 infantes de 0 a 16 años y ha ocasionado la
muerte al menos a 11.

Las autoridades y expertos del sistema nacional de
Salud cubano observan minuciosamente el desarrollo
del brote extendido por más de 20 naciones, incluyen-
do algunas del continente americano como Canadá,
Estados Unidos, , México, Costa Rica,
Argentina y Brasil. A la sazón, se capacita al personal
médico y no médico, se perfilan detalles para asegurar
los procesos diagnósticos, se definen estrategias de
prevención y control, se garantizan los insumos y se
alistan las salas de ingreso que acogerán a los casos
sospechosos, probables y confirmados.

Respecto a lo poco que se sabe de esta infección
-que la prensa internacional llama "rara" o "descon-
certante"-, de su prevención y de cómo está previsto
enfrentarla en Santiago de Cuba, dialogamos con el
doctor Gonzalo Urgellés Aguilar, responsable del
Programa de Prevención y Control de Enfermedades
transmisibles en la provincia.

A decir del especialista, se trata de una inflamación
del hígado, que ocurre de forma abrupta y cuya causa
no está asociada a las formas virales que ocasionan la
hepatitis A, B, C, D y E ni a otras causas de la
enfermedad en su forma clásica.

"Las investigaciones realizadas en Reino Unido
-donde se reportaron los primeros casos- y otras
naciones, han mostrado que el origen de la afección
pudiera estar asociado al adenovirus F41, un virus
respiratorio, que se transmite de forma muy similar al
SARS-CoV-2.

"Esta hepatitis de causa desconocida suele presen-
tarse con un cuadro clínico grave, e incluso puede
producir la insuficiencia hepática.Ya se han reportado
más de una decena de fallecimientos y algunos
estudios refieren que al menos el 10% de los menores
que la han padecido necesitan un trasplante de hígado.
Entonces, no cabe duda de que es una afección a la
que debemos prestarle mucha atención y adoptar las
medidas pertinentes para prevenirla", explicó.

Al desconocerse qué ocasiona la enfermedad, es
difícil establecer formas de prevención exactas; sin
embargo, lo que recomienda la Organización
Mundial de la Salud es aplicar rigurosamente normas
higiénico-sanitarias que los cubanos conocemos
bien.

"Lo más importante es usar correctamente el
nasobuco y lavar frecuente las manos, así como
desinfectarlas con soluciones alcohólicas al 70% o de
hipoclorito de sodio al 0.01%. Debe hacerse la

limpieza de superficies con sustancias detersivas y
mantener los pasos podálicos", enfatizó Urgellés.

Según el experto, los síntomas pueden variar de un
paciente a otro, pero el más evidente es la ictericia
(coloración amarilla en ojos, piel y mucosas). En las
fuentes documentales disponibles hasta ahora, la
hepatitis aguda grave se caracteriza, además, por
manifestaciones como dolor abdominal y muscular,
diarreas, vómitos o nauseas, malestar general y con
menos frecuencia, fiebre. Por tanto, es fundamental
que ante estos síntomas los niños sean llevados
inmediatamente a los servicios médicos.

"Desde que la Organización Mundial de la Salud y
la Organización Panamericana de la Salud emitieron
un aviso de riesgo epidemiológico a la comunidad
internacional, nuestro sistema de Salud se ha estado
preparando.

"Se realizan acciones de capacitación y actualiza-
ción de conocimientos a todos los niveles y especial-
mente con los profesionales de los servicios pediátri-
cos y las áreas de Salud; se estableció un fuerte
sistema de vigilancia clínica y epidemiológica, así
como en las fronteras y se han asegurado una serie de
recursos humanos y materiales para la detección,
asistencia y prevención.

"Además, ya se definió que el Hospital Infantil Sur
sea la institución en la

que se tratará a los pacientes pediátricos y el Hospital
Clínico Quirúrgico Ambrosio Grillo para la pobla-
ción adulta. En ambas instituciones se han creado las
condiciones para el aislamiento y la asistencia a los
posibles contagiados", detalló.

Además, Urgellés Aguilar afirmó que la prepara-
ción prevista incluye acciones en el sector educacio-
nal, pues aunque algunos países han informado que
tienen casos probables de la enfermedad en edad
adulta, hasta ahora, se ha diagnosticado la enferme-
dad en personas de 0 a 16 años, siendo el 15%
menores de cinco años.

"Lo principal es adoptar los cuidados básicos
-insistió el doctor-. Hasta ahora lo que se ha observa-
do es que el período de incubación puede ser corto,
más o menos unos seis días; sin embargo, luego de la
aparición de los síntomas, la enfermedad puede tardar
en desarrollarse y los estudios clínicos para determi-
nar que se trata de una hepatitis aguda grave de causa
desconocida también requieren un tiempo necesario.

"La clave de la protección es mantener las mismas
medidas que aplicamos para prevenir la Covid-19",
concluyó.

Esta enfermedad, fue detectada el 15 de abril
pasado y en poco más de un mes ha logrado extender-
se por varias naciones de las que provienen cientos de
viajeros internacionales que arriban a Cuba a diario.
Es altamente probable que sea introducida en el país.

Por el estado de gravedad que puede ocasionar a
los niños, todos, absolutamente todos, estamos en la
obligación de prevenirla.

(y Puerto Rico)

Dr. Antonio M. Béguez César
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